

toutes ces erreurs, *gallicanisme* et *libéralisme*. « Qu'est-ce donc, s'écrie-t-il, que le gallicanisme ? Qu'est-ce que le libéralisme ? » Le lutteur venait de saisir à la gorge les deux adversaires de son évêque. Il les exécute l'un après l'autre, en revenant sur leurs méfaits et (en montrant l'évêque de Montréal attentif à revendiquer les droits de l'Église, son indépendance vis-à-vis de l'État et toutes les conséquences qui en découlent. Il a des auxiliaires pour ce grand œuvre, le clergé d'abord au moins dans son ensemble, et des laïques éclairés, ardents, unis à leur évêque, suivant la prière très expresse du Souverain Pontife Pie IX. *Pertransiit benefaciendo*, il a sûrement passé en faisant le bien. — Avant de finir, le prédicateur résume tout son sujet dans un magnifique tableau. Mgr Bourget en ce jour, devant son peuple, rappelle Moïse arrivé au terme de sa carrière, et disant au peuple d'Israel: « *Testes invoco hodie caelum et terram, quod proposuerim vobis hodie vitam et mortem, benedictionem et maledictionem*; Je prends à témoin le ciel et la terre que j'ai mis à votre choix la vie ou la mort, la bénédiction ou la malédiction. » Puis, scandant de son poing sur le bord de la chaire (c'était son geste favori) chaque sentence, chaque mot, qui tombaient sur l'auditoire comme des grêlons sur un toit:

« La suprématie et l'infailibilité du Pape, poursuit-il, l'indépendance et la liberté de l'Église, la subordination et la soumission de l'État à l'Église, et par cette subordination et cette soumission, mais pas à une autre condition, l'union de l'Église et de l'État; le droit qu'à l'Église de posséder et d'administrer des biens temporels, d'ériger des paroisses, les saintes immunités de l'Église, le droit qu'à l'Église de régler, de surveiller et